

# PAS TOUS ÉGAUX FACE À LA FORMATION

**CONSTAT** Les enfants issus de familles étrangères connaissent des difficultés plus importantes à la sortie de l'école obligatoire. Près de la moitié ne commence pas directement une formation secondaire.

**P**oursuivre ses études avec une formation secondaire, ou commencer un apprentissage, ou prendre une année sabbatique: les élèves sont confrontés à des choix de vie cruciaux à la sortie de l'école obligatoire.

Dans cette période charnière, les élèves issus de la migration sont défavorisés. C'est le constat dressé par des chercheurs de l'Université de Berne, qui se sont penchés sur le nombre d'élèves qui n'intégraient pas l'enseignement secondaire supérieur. Cette étude, reprise par la *SonntagsZeitung*, démontre que 46% des enfants nés dans des familles étrangères mettent un terme

à leur formation, redoublent une classe ou prennent une année sabbatique. Ce taux baisse à 31% pour les élèves de familles suisses.

commencer une formation secondaire. Il y a un écart de 3000 à 4000 jeunes par année, en comparaison avec les élèves suisses.»



**« Les élèves doivent être conseillés en fonction de leurs intérêts mais aussi de leurs capacités »**

Mathias Reynard, conseiller national (VS/PS)

Coauteur de l'étude, le professeur d'économie de l'éducation Stefan Wolter souligne l'importance de cet écart: «Les jeunes étrangers ayant terminé leur scolarité ont plus tendance à ne pas directement

Comment expliquer une telle marge? Les «différences de compétences» sont un début d'explication. L'analyse des résultats des tests PISA 2012 a démontré que les élèves étrangers avaient une année



Selon l'enquête, les jeunes issus de l'immigration sont défavorisés par rapport à leurs camarades suisses à la fin de l'école obligatoire.

Photos: Laurent Crottet - Christian Beutler/Keystone

de retard sur leurs camarades à 15 ans.

**Des parents trop ambitieux**  
Les aspirations exagérées des parents pour leur progéniture ont également un impact. «La pression des parents est inhérente dans le choix des formations, explique le professeur. Les familles étrangères auront plus tendance à pousser leurs enfants vers des formations supérieures, même si ces derniers ne sont pas suffisamment qualifiés pour cela.»

Cette ambition parentale s'inscrit souvent dans une méconnaissance du système scolaire et d'apprentissage. «Une meilleure information des parents permettrait aux enfants de faire des choix plus en adéquation avec leurs moyens, explique Stefan Wolter. Quand on connaît l'importance de l'entou-

rage dans ce processus, il faut les impliquer en amont.»

Mathias Reynard, enseignant au cycle d'orientation et conseiller national (PS), connaît bien le sujet. «Il est souvent difficile pour des jeunes de cet âge de choisir leur voie, souligne le Valaisan. Le système d'orientation doit être renforcé à la fin de l'école obligatoire. Il faut faire en sorte que les élèves soient conseillés en fonction de leurs intérêts mais aussi de leurs capacités.»

**Une facture de 80 millions**

Les difficultés rencontrées par les élèves étrangers ont également un coût. Entre une scolarité prolongée et une arrivée retardée sur le marché du travail, le professeur Stefan Wolter estime que les collectivités font face à une facture de 80 millions de francs annuels. ● UGO CURTY ugo.curty@lematin.ch

## ILS ONT BRAVÉ UNE EAU À 6 DEGRÉS



Cette équipe s'est distinguée en partageant une fondue dans les eaux glacées.

**COUPE DE NOËL**  
Il fallait avoir du courage, hier, pour se jeter dans les eaux glacées de la rade de Genève. Pourtant, près de 2000 personnes ont osé le faire sans rechigner à l'occasion de la 79e édition de la Coupe de Noël. Cette course, qui est la plus vieille manifestation sportive du canton de Genève, mélange compétition et humour. ● ATS



Les participants se jetaient à l'eau, répartis en 90 groupes composés d'une vingtaine de personnes.



Au départ de chaque série, les nageurs se rassemblaient sur le ponton pour la photo. Ils se versaient ensuite des seaux d'eau froide sur la tête avant de sauter dans le lac.

Photos: Martial Trazzini/Keystone

PUB

## Divertissement sans fin

Dès CHF 30.- d'achat, des kits de construction CLICS disponibles à un prix promotionnel.

Jusqu'à **50%** de remise\*



www.bpstation.ch

\*Réduction sur le prix de vente conseillé du fabricant. P. ex. boîte de construction CLICS 8 en 1 - remise de 50%\* - CHF 14.95 au lieu de CHF 29.95, boîte Collector CLICS 6 en 1 - remise de 33%\* - CHF 9.95 au lieu de CHF 14.95. Disponibles dès maintenant dans toutes les stations-service BP jusqu'au 14.1.2018 dans la limite des stocks disponibles. Les noms des stations-service BP participantes ainsi que des informations complémentaires sont disponibles sur www.bpstation.ch/promotion-de-fidelite.

Votre chemin - Notre but

